

# 草津市の素敵なお話

この事例は、草津市内であった事例です。個人を特定できないように少しアレンジしてあるものの事例本来のストーリーは、かえっていません。

平均 3~4 分で読み切れる作品です。ストーリーに出てくる人たちの心の動きを捉えてみると何か感じるものがあるはずです。

私たちの心の片隅がピクリとするでしょう。



## <草津市ハートストーリー>

- 1.「子どもの世界」(子育て)
- 2.「暮らしの歴史」(地域サロン活動)
- 3.「もし」 (障害者)
- 4.「すきやき」 (看取り)
- 5.「つながりは永遠」(地域とのつながり)
- 6.「気づき」 (ボランティア)
- 7.「育自」(育児)
- 8.「当事者支援とは」(地域とのつながり)

- 9.「虹色のニット帽」(民生委員活動)
- 10.「豊かな心と夢」(福祉風土)
- 11.「表の心と裏の心」(コロナ)
- 12.「たばこ吸っているでしょう」(サービス)
- 13.「会いたいです」(認知症)

## 「ナビキの世界」

ある女のナビキ歳の時の話です。

今まで大きな問題もなく、楽な子育てだと感心していました。娘でした。

ある日、懶惰な利口だった娘が、左手で「せん」を食べだし  
ました。わからず「せんせん」と連呼する。お母さんは、  
何度も何度も怒りて止めるが、娘は止めませ  
ん。「こり、お父さんはかう言つてもいい」となりました。  
お父さんは、初めて娘を「君」のや、メモを書く時の  
場に臨みました。

「えいっ、右手で食べなごの~」・・・無視

「左手で食べなご~」・・・無視

「お母さんの作つた」が机に散らかつてござります  
う。右手で食べなご~。・・・無視

「わ~、返事もしないなり、食べるのをやめなご~。」

娘は、泣きながら布団へ行きました。

その夜、両親は語り合いました。

「どうしたものか。最近、なぜか右手を使わない。かばんも左手、文字も左手……。もしかして左利きなのかな?」

3日が経とうとした夜、玄関のチャイムが鳴りました。

娘の同級生の男の子の、お母さんでした。

息子が元気がないので、問いただしたら、娘ちゃんの腕を引つ張つて泣かしたんだ、と伝えたらしきのです。

その後、右手を使わなくなつた娘の姿を見て、息子が「えりこ」としました」と、落ち込んでしまつていたのだと、同級生のお母さんは涙ながらに伝えてくれました。

同級生のお母さんは、玄関口に来た娘を、「大丈夫?」と声をかけ、抱きしめました。

その日のうちに病院へ行きました。

娘は脱臼していました。

その夜私たち両親は、「子供の世界があるのだな」と、夫婦で話し合ひ、娘に手紙を書きました。

『〇〇ちゃんへ。お父さんも、お母さんも、知らなくていざめんなさいね。ただ、言ひこころがあつたとしても、云

えていた。〇〇ちゃんも悩んだしあつ。

「うかつたでしょ。粗手の〇〇ちゃんも〇〇ちゃん」と回りだけ悩んでいたとの「ことじゅ。」これから大きくなつて「ことじゅ」とかに、言えない悩みがあつたとしたり、手紙でもいのいで伝えてください。あなたが生まれた時の「ことを思い出すと、歩けなかつたあなたが走り回り、男の子たちと暴れ、内氣だつたあなたが私たちに反抗までした。あなたの「これまでを知つている親なのですから。

五年間で「れほど成長し、私たちも一緒に成長していますので。

また、あした〇〇歳に「元気な顔を見せてあげてください。ケガには十分気をつけて思いっきり遊びなさいね。』

お父さんが書いた手紙を、お母さんは泣いて読んでしまった。

次の日、「お手紙読んだ?」と聞くと、「はいはい、読んだ読んだ」と、愛想がない姿で幼稚園に行きました。

今、娘は20歳です。成人式に〇〇歳たちと一緒に行つたそうです。両方のお母さんは、涙を流し喜びました。

## 「暮らしの歴史」

草津市内で一人暮らしこそのおばあちゃんのお話です。

おばあちゃんは、パーキンソン病と認知症を患つており、身体機能を低下しないように毎週数回のリハビリテイサービスへ行くように計画を立てましたが、なかなか思うように行つていただけません。

ヘルパーさんは、リハビリテイサービスへ行つて機能訓練をして、少しでも元氣でいていただきうと、「リハビリに行きもしよう」とおひれぬよつ

と誘うのですが、「いやだーいかへん。」

と黙つて行かれません。

では、

「お散歩に行きましょか」とお誘いしても

「散歩なんか行きたくない」と駄々をこねます。

しかし、なんと毎週一回実施している地域サロンには、身体の調子がよっぽど悪くない限り、行かれています。

ヘルパーさんは、

「なんで、地域サロンには行くの?」と聞いてみたり、

「私の！」と待つててくれてこらからやー行かなかつたら、心配しはるからな」と笑顔で答えます。

ヘルパーさんは、なんどディサービスには、行かないのに、地域サロンには行くのか、地域サロンでは、どうなるかとをしてこらのむか、見てみたいと想い、地域サロンの実施場所まで、送つてこらへるとこしました。

「キロもある長い道のりを、汗をかきながら一生懸命に歩いてこらの姿を見て、ヘルパーさんは、

「おー」じー歩けるのやなあー大丈夫。」と声をかけますが  
「一生懸命歩いてこらるとけんこつるさじない」

と叫び、一心不乱に歩いてこらます。

家にこらねどもは、「足が痛いー」だの、「歩けくんー」だの叫んでいたのにどびくべつしました。

地域サロンの会場に着くと、おばあちゃんは、椅子に座り、

「今日は、百歳体操は、しないー」

「おしゃべりしようー」

「ねいじよひ。今日は、その方がいいねー。」と中間話を聞くこと

話し、帰り際に、「また、来週ねー」と手を振つて長じ道のりをゆつ  
べつ歩いて帰つて行きました。

10年も通つてこねど、ボランティアも参加者の「団」で、身体の  
調子や考えていねども、何もかもわかるんですね。

例え、機能訓練を考え、最良のリハビリティサービスを選んでも、

「暮しごとの歴史をつなぐ地域サロン」「こま、勝てないのですね。

地域サロンで百歳体操するよつ、一キロ歩く機能訓練は、本人の意  
思であつ、何より効果的であると感じました。

「近所同士のつながりやきずなは、最良の機能訓練に値するもので  
あると氣づかせられました!」

私たちは、見えてるの価値に捉われてこらねば、見えなこもの「人」  
価値があるのかもしつれません。

素敵な物語が草津市にある」と云ふ気分もしました。

## 「もし」

草津駅前で、白い杖を持った方が、大学生の集団とぶつかりました。白い杖をもつた方はよろめき、その場に「」けてしました。

「おー、どー見てるなん」と、大学生は「けた方に言ひ捨て立ち去って行きました。

その姿を見ていた高校生が、「大丈夫ですか」と、手を差し伸べました。

白い杖を持つた方は、

「ほつといへぐださい」

と、高校生の手を払いのけました。

高校生は、びっくりした様子で、その場を立ち去りました。

偶然見ていた僕は、こけてしまつた方からは、違う言葉が発せられるだうと、心に思い浮かべていました。

「ありがとう」の言葉を・・・。

人生に「もし」はないと思つけれど、あえて「もし」を付け加えると、「もし」最初にびつかつたのが、手を差しのべた高校生であれば、「け」てしまつた方の次の言葉が変わっていたのではないでしょうか。

もうしたが、「もし」、別の人気が声をかけたとしても、「ほつとごてごださい」以外の言葉になつていたでしょう。そんな繰り返しが、この世の中にはあります。

「もし」は、ない、」とは知つています。

でも、手を差しのべた高校生の後ろ姿に、少しだけ頭を下げていました。

曲がりなごでごださい。

まつすぢに生キ抜きましゅう。

「ありがとう」

「すきやせ」

余命1年と告げられ、在宅介護が2年経とうとしていた土曜日の夕方、訪問医が「今日が明日がヤマですね。何かあったら連絡してください。」

そこには、夫(79歳)、息子夫婦、娘夫婦、孫3人が集まっていました。

振り返ると、2年前

「みんなで少しあつあ手伝ってくれるのなら、できる限り家で看取りたい」と言つた夫に対し、

「わかった。そうしよう。手伝うで。」

と言つたのは、涙を浮かべていた中学生と小学生の孫でした。

あれから、訪問医、訪問看護、介護サービス、家族で、在宅看取りがスタートし、今までやつてきました。

今回、訪問医が伝えた時に、訪問看護師の私は、一生懸命に介護してきた家族はきつと泣き崩れて、

「おばあさんー。」

と叫ぶ家族を思い浮かべましたが、実際は

「はい、わかりました。」といつもと変わらない姿でした。

後で、息子さんに聞いたのですが、

息子の僕が「みんなで、家族一丸となつて がんばりな。」と言つたら、孫が「頑張りな、普通」お手伝いして、普通「おへつあざよ

つみつ おばあちゃんは、一生懸命よつ、普通が一番やつ

と言つたれうです。その孫は、もう三歳ながら、一番多く電話してましたねうです。

そして、自分たちができる限り、専門職ができることを丁寧に聞き取り、普通に暮らしながら、おばあちゃんを見送りひとつ話したれうです。

「おじいちゃん、おの日がやつてしまつたのでした。

「今日は、何食べる? タジボウにみんな集まつたし、おばあちゃんが好きな焼きにしよう。」と夫であるおじいさんが笑顔で言いました。

家族全員で、たつぶく食べて、ビールも飲み、お風呂にも入つて、いつもどおり「おばあちゃん、寝るぞ」と一人ひとり声をかけ、寝に行きました。

最後に夫が、お風呂に入り「おー、すき焼きのいい匂いやつたなあわしも寝るわ」と言つた時、息が少しくなつてしまつて、口元につきました。「みんな来てくれるか・・・

みんな続ける」となく普通に集まり、訪問看護にも電話がきました。

家族は「おばあちゃん、いい顔していろなつ」と覗き込み、孫は顔をやせこべ触つてこます。

その10分後、穏やかな表情でしゃべなづられました。

3か月経つたある日、スーパーで夫であるおじいさんに出逢いました。

「やあ、妻の時は、ありがと」 と声をかけられました。

「今日は、みんな集まるなん。孫もくるへや。」

とお買い物されていました。

かごの中には、ネギ、高そうな牛肉、焼き豆腐が入っていました。

おじいさんは、穏やかな姿で、

「ばあちゃんが、家族を紡いでくれていろへや。今日は、すきやきやねん」と私に伝えてくれました。

看取りの「看」とこう字は、手と皿とこう字で出来ており、『専門職等と「手をつなぎ」、家族でひとつ皿配りして無理せず看取る』といつ意味なのかなあと感じました。暖かい心の看取りを経験させていただきましたがどうぞまことに。おじいさんの後ろ姿に一礼をしました。

私は訪問看護師です

今日は、私も夫と「すき焼き」を食べます。いいお肉にします。

今日は、市内で、すき焼きが何件食べられてこないのでしょうか。

## 「つながりは永遠」

毎週一回、実施されている地域サロンに参加しているおじいちゃん  
は、90歳を超えておられます。

身体は元気ですが、おばあちゃんが入院され、一人で暮らしている  
うちに、落とし物や物忘れが多くなつてきました。

おじいちゃんは、サロンの田には、市役所から届いた手紙や文書を  
持つてきて、サロンボランティアに毎回相談していました。

おじいちゃんにとって地域サロンは、困りごとを気軽に相談できる  
「なんでも相談室」がありました。

ある冬の日の出来事でした。

「家の鍵を落としてしまった。家の近くにあるはまなんだけれど、見  
あたらないじんじや」と、サロンボランティアの家に申し訳なさそうに  
おじいちゃんは来られました。

家に入る」ともども、寒々に震えながら、立ちすくむおじいちゃん  
に、「

「大丈夫だから、家に入つて待つて。」

「暖かいものを入れるからそれを飲んで待つていて。」

と促し、他のサロンボランティアに連絡しました。

サロンボランティアみんなで、寒い中を探し回り、やつとのことで見つけた人がいました。

おじいちゃんの笑顔に出合いました。

しかし、

「」のような出来事が多々続き、ついに遠方に住まれている奥さんは、サロンボランティアの皆さんが「」以上の「」迷惑をかけては、申し訳ないと判断し、市外の有料老人ホームへ入所される」とになりました。

田口が経ち、地域サロンドは、

「おじいちゃん、元気にしてこらるかな?」

「みんなに、優しくされたり、いいね」などと話していました。

そんな中、寒さを感じる季節になつたのです。

ある地域サロンドに、おじいちゃんが、ひょっこりサロンの顔を見せたのです。

「」のサロンがどうしても忘れられず、やつて来てしまつたよ。」と

笑いながら来られました。

「なんか、相談」とがあるの」

とサロンボランティアが笑いながら囁つと、

「何も あらへん。みんなの顔が見たかつたんや」

おじこりやん、今でも、なじみのみなさんと向ぬない話をし、楽し

いひと時を毎週、過ごしております。

ただ一つ違うのは、時々若いヘルパーさんがおこなうイベントベ

ライです。

暮しへのつながりは、古いに住んでいたが、住んでいないではな

く、心のつながりを意味するものだと気づかされました。

つながりは、心であり、紡がれた「心は永遠」であることを感じました。

した。

地域サロンをきっかけにした、草津市のみなさん「つながり」の素敵なもの語が、ここにあります。

おじこりやん、「これからも来てください」と。

すと、笑つてござだせ。

いつも待っています。

## 「気付せ」

ある日、60歳の女性の方から電話がありました。

「私は、事故で右の利き腕を無くしました。やっと退院して家に帰つたら、庭が草だらけになつていて…わがままと思わないで聞いて欲しいのですが、お気に入りの腕カバーを左手に付けて、掃除したいのです。腕カバーを一人で付けられる器具をつくりてもうつませんか。」

あつ難しそうやなつ。と思いつつ

「わかりました。一度、自助具作成ボランティアグループに相談します。」とお伝えし電話を切りました。

そして、ボランティアグループに相談すると

「一度会つて、腕の状況やいろいろ聞いてみたい」とのことでした。その後、連絡をとつた後、そのボランティアグループが毎日ボランティア活動室に来られるようになりました。

二ヶ月が経とうしていた時、

「これを持つていい」となつたので、一度試して欲しい

「あつこれは…」

ボランティアの皆さんで、木を使って、腕カバーを一人で付けられる器具をつくりおられました。

試しに作つてみると、スムーズに装着できました。

「この腕力バーは、あの方のための物でした。

「明日、持つていくな。腕力バーも早く返さないといけないから、一ヶ月かかったわ。喜んでもらえるかな?」

と4人のボランティアさんが笑顔でお話し、渡しに行かれました。それから数日たつたある日の「と、お手紙と写真が送られてきました。

『とてもうれしく、毎日使わせていただいております。この腕力バーは、海外にいる孫からのプレゼントなのです。事故で腕を失った時もいち早く帰つて来てくれて、私を励ましてくれたのです。孫にも写真を送りました。』と手紙に書かれていました。

ボランティアグループメンバーみんなで、写真と手紙を読んだそうです。

次の日から、また、ボランティアグループが毎日活動をされていきます。

「あつまた依頼がきたのかな?」と思つていました。

そんな時、ボランティアさんから

「今から、謝りに行つていかな。器具の取り換えしてくるわ」

びっくりして、何があつたのか尋ねると、送られてきた写真を見て、気づいたらしきのです。

「おい、俺たちが作った器具は良くない。着ける」とせでむねが、外す機能がない。すぐに作り直さう。」

それから、また試行錯誤の毎日だったとの「こと」です。

そして、器具ができ、渡しに行かれたそうです。

渡しに行つた時の「こと」をボランティアさんへ聞くと、相手の方は涙を浮かべて

「ありがとうございます、ありがとうございます」と大切そうに受け取つていただいたそうです。

きっと、器具はもしからですが、

『氣づいてもらひた心に』「ありがとうございます」などと思つました。

因みにですが、付けて汚れた腕カバーを口で外しておられたそうです。

福祉では、「気づき」「我が事」と言いますが、なかなかその人の立場になつて考へる」とは難しいです。

そして、一度助けてもらつて、また助けてと『氣づく』とも難しいのです。感じの心、気づきは、物を超える素敵なものだと感じました。豊かな心を草津市内に広げたいと考えています。

## 地域で子育て「献血」

子育て中のお母さんは回十のお詫しだす。

「育児」という漢字は、児童の児と「子」に育むところがだよね。」「それは、どうもうるさい。」

「児(子)も を育てる」とはどうしよう。」

「子どもを育てる」とだけなの?」

「最近は、自分を育てる血を使つて『献血』と書く人があります

じよひ。」

ところづか話がありました。

献血とは「自分の血を使つて」と詰たれてしまうが、子供「献血」と  
この言葉を整理し、「子どもを育てる」は自分の血を使つて子供を育てるの  
と詰したいと懇こます。

子どもを育てるところでは、子ども一人ひとりの個性に寄り添い、  
その一人ひとりが親として「自分も育つてこいく」となのです。

「この子の親になる」とも初めてなんだから、この子の方がいいと言  
葉だよね。」

「この子、この子にとつても初めてなんだから、自分も子どもたち  
と一緒に親として育つてこくんだよね」

「少し肩の荷がおりた気になれたわ。」  
といつづか話を聞きました。

子どもが生まれ、親となり、自分の子育てを振り返りながら、お互  
いが育つところ前回やな心と少し、あつたかさを感じました。

最近では、「地域で子育て」という言葉をよく聞きます。  
もしかしたら、「地域で育む」という言葉がいいのかなと懸つてい  
ます。

「自分たちの地域で、子どもと一緒に育つところ

それが一番大切な」とあります。そのひとは、「地域全体の福祉  
風土をつくる」ことにつながるのではないかと改めて感じました。

未来を紡ぐ 子どもたちが笑顔で、すべすべと暮らし続けるま  
いものが、本当にいい街であると、自信を持つて言えます。

私たちは笑顔あふれる草津市の未来を今願っています。

## 「当事者支援とは」

息子と母、一人で暮らしてもましたが、息子の結婚を契機に別居する」となりました。スーパーの冷める距離感(スーパーは運べるが、冷めてしまう距離)に住んでいます。

ある時、急に母の認知症が進み、息子である田那は、単身赴任とバタバタする日々がつづきました。

もともと母は、わがままで近所とも折り合いが悪く、長年隣の家とも口を利かない関係性、他人を受け入れない人でした。

そんなこともあり、嫁である私は、子どもも小さいが、毎日、朝晩の食事介助、掃除・洗濯・お風呂を入れる等と、家の「」と、義理の母親の介護を頑張っていました。

母の口癖は、

「他人やのに悪いけど、もつと早くして貰われるか、私の家ではいつしてくれるか。」

と何かにつけ嫌味をいつ日々でした。

「もういやだ、無理だ。」

と、笑顔を失った自分に苛立ちを持ち、やがてしづれない自分を感じてきた時の」とでした。

じつものよつこ母の介護を終え、家の玄関先で大きなため息をついた時、隣の老夫婦が、

「あんた、頑張つてゐなあ。一人じゃないで、なんかあつたら『言ひやあんたの愚痴ぐらうやつたら聞けるで』。」

とおじいさんとおばあさんが笑顔で声をかけてくださいました。

私は、思わず玄関で泣き崩れてしまいました。

車で帰る途中、「また、笑顔でお母さんに向かはれてる。」

「やせしきなれる。」

そんな自分を好きでいられると思い、涙がとまらませんでした。

支援とは、当事者への支援もあれば、その家族への支援もあります。両方とも結局、当事者への支援になります。

当事者本位とかよく言いますが、暮らしは一人で営んでいくのではなく、いろいろな人たちがあつて暮らしがあるのだと、改めて感じた出来事でした。

あなたは、一人ではないのです。

辛い時、あなたのそばに きっと誰かがいるのです。

## 「虹色の「シート畳」

17年前のおのる夏の日、電話が鳴りました。

「通学路に変な服装をした高齢者が「コノハ拾ひをしてこな。ナビもたちが怖がつてこな。」とのこと。

その電話を受けた、民生委員・児童委員さんと一緒に訪問をしました。

その方は、アパートに15年住んでおられ、真夏にもかかわらず、虹色の「シート畳」ピンクセーターをして半ズボン、靴は女性用のサンダルといった服装で、玄関前を掃除されていました。

「〇〇さん、ちよつとおひへつ話をしたのですが、お時間ありますか。」

「はい、久しごりです。嫁が亡くなつた時はお世話になつました」としつかうした口調でした。

会話をしている中で、着ている服は、亡くなつた奥さんのものであり、大切に着てこられた、掃除は、玄関先と近くの道をしてこられた。

「なぜ、掃除してこなの？」と聞いてみると、

「妻が生きていの時」ね、子ども達が気持ちはよく通学でやるよつて」「ハハ」拾っていたんや、だから僕もつけるねん

どちらつとじみしふりな田をして話してくれました。

奥さんは、半年前に自宅で倒れている所を、「近所さんに見つけたもろい救急搬送された後、亡くなりました。

その時に夫は、警備のアルバイトに出ていて、民生委員さんからの電話で病院へ走りました。

死に田に会えたのは、「近所と民生委員さんのおかげだと大泣きされていた」と思いました。

民生委員さんは、「服装どうにかなりませんか。男性用の服に着替えて外に出ましよう。」と約束を取り付けました。

しかし、虹色のニット帽は、曲げられませんでした。

民生委員さんは、その後その方と数カ月一緒にゴミ拾いをし、地域の方にも理解が広がってきたとのことです。

「うょつと変わっている人やけど、民生委員さんも一緒にし、一人暮らしのおじいさんはから氣をつけねわ」 と地域の人たちが言つてくださったのです。

そんなある日、地域の人から

「おじいさんが居なくなつた。数日見ていない。」と連絡があり、民生委員さんは、近所の方に聞きまわりました。

すると、琵琶湖湖畔に虹色のニット帽の人が座つていたと連絡があり、迎えに行くと

「〇〇さんありがとう、道がわからへんねん、フラフラやねん、帰れへんねん」

民生委員は、すぐに病院へ連れて行きました。

脱水症状や名前が言えない状況であり、結果、認知症でした。

その後、施設に入所されました。

そして、民生委員さんは、入所された施設に会いに行つたとき、見つけられた経緯を本人へ説明しました。

その時には、

「あなたの名前は、わからへんが、助けてくれた人やなつ、地域の人�이ありがとうと言つておいでくれへんか。帽子は、誕生日に嫁がくれた物やねん。」のおかげやなつ」と言つて虹色のニット帽をかぶつて笑つておられたそうです。

個別援助活動を中心地域の方々と関係性を構築している民生委員様、いつもありがとうございます。

気遣いをしてくださっている地域の方、ありがとうございます。

虹色の帽子をプレゼントした奥様に、ありがとうございます。

今も、私は、施設で笑っています。

## 「豊かな心と夢」

地域福祉の活動者から、「福祉つじどう説すの」と質問がありました。

福祉の福とこう漢字は、「幸せ」とこう意味、福祉の社の漢字も「幸せ」とこう意味で、「幸せ、幸せ」と読める。

ひらがなによると謎の文字をひいて、ふだんの「ら」へいこの「へ」のせわせの「こ」で「らへこ」と読みます。

「じ」で、共通してこなのは、幸せです。だから、福祉は、幸せと訳せるのでしょう。

では、「幸せ」「せ」で何だかわ。

幸せって、地域によつて違う。暮らしが歴史によつても違う、人によつても違うものでしょう。

「じ」で、いろいろな福祉の活動を考えると、受け取る側、支える側、それぞれが「福祉」という言葉で、共通する「じ」を共有してみますと、「じ」の言葉が、あてはまると思こます。

「福祉」「幸せ」「せ」、「豊かな心」と説したりじうが。

「じ」の「豊かな心」は、受け手も 支え手も 「じ」の心を持つて

「暮らし続けられる」「」などが「幸せ」であると考えます。

全ての人が「豊かな心」を持ち、「草津市で暮らしが続けたいと思える地域にしたい。」

それこそが、福祉に関わっている者が、目指すことなのではないでしょうか。

その思いや心を育む」とが、「福祉」の大切な共通点であり、訳せる言葉ではないでしょうか。

どちらにしても、見えるものではないのですが、見えないものに「」の価値がある、そのものが「福祉」ではないでしょうか。

そして、福祉活動は、活動のカタチより、その活動をする際の心の継続が大切だと考えます。

最後に、福祉活動に対するあてはまる言葉を伝えます。

美術評論家の岡倉天心の言葉

「面白いのは、行為そのものではなくて、その行為にいたる経過だ」

棋士 羽生善治

「将棋に限らず、何事でも 発見が続く」「」などが、楽しげ、面白さ 幸せを継続させてくれる

「そんな見えない夢みたいなこと」 言つてると、笑いたい人は、笑つてください。でも、夢は、思い続ければ必ず叶うと信じています。

## 「表の心と裏の心」

先日、市内の医療関係職員とも話しかねるようになりました。

「今日で、新型コロナ感染症の方が、県内で一番多い市となりましたね。少しを聞いてくださいといいですか。今、職員がある場所に行くことになりました。感染防止のため、私は、午前中にゴミ袋とクリアファイルを買つてきました。」

「何に使うのですか。」

「ゴミ袋をガムテープで止め、防護服をつくり、フェイスシールドが無いのでクリアファイル切つて代用し、支援に行くために、昼休みの間で職員たちに作つてもういました。」

そしたら、作っている職員が笑顔で、

「防護服ができました。これでいいですか。買つてきていただいて嬉しかつたです。これで安心して行けます。」

と語ってくれました。その職員が今、現地へ向かつてくるところなのです。自分が買つておいたゴミ袋で、笑顔で訪問する姿に心が痛い、辛い、涙がでつた。患者さんは、待つ

ておられた。でも行くなと言えなかつた。待つておられた方がいる。当然のことなのに、心が痛いのです。何なんでしょうね。」

「心を開いてしまつたことを反省するよつて、話しが変えられ、「ありがとうございます、大変だと思つますが、一交代で頑張つておられるですか。」

「私の職場も新型コロナ感染症の関係で、大変な忙がしさです。身体も精神的にも疲れてるので、一交代制にしようとすると、職員に伝えたのですが、やれるといつまで、やりましょ。今、頑張らないといけないと囁つてもひいたので、通常勤務で対応していきます。」

「ありがとうございます。頑張つていただいて、ありがとうございます。本当にありがとうございます」と深々とお辞儀をされていきました。

いろいろな所で、いろいろな人たちが、一生懸命働いています。そんなことは、理解していたはずです。しかし、最後の「ありがとうございます」は、心に刺さりました。

新型コロナウイルス感染症は、命以外にもいろいろなもの

を奪っています。優しい心、辛いと言えない言葉、暮らしへの歴史、人と人との出会い、つながり、絆、等、たくさんあります。

もう一度、大切なものの大切だと言いたい。私たちは、その大切なものを取り戻す活動を実施しないといけないと思いました。

今までの経験と知恵を研ぎ澄まし、新たな活動を開催し、「ありがとうございます」を私から伝えに行きます。

「たばこを吸つていいでしょ！」

夫は、在宅酸素をして三年が経ち、そのころから若いヘルパーさんが来てくださるようになりました。

そんなある日のことです。いつもどおり、縁側に座つている夫に、ヘルパーさんは、

「おじさん、また、たばこ吸つていでしよう。手に持つていの知つているんだからね。酸素に引火したら危ないからやめてね！」と一生懸命言っています。

夫は、「すまん、すまん、縁側に座つて、嫁の畠仕事を見てごると、つい、たばこをくわえたくなるんじや。もし、良かったら、大根持つていけ。うまいとかい」

ヘルパーさんは

「また、物語りあがくつてござりよう。だめだからねつ」と、いつもの会話がはじまりました。

私は、二人とも飽きず、よほ三年間も、同じじつとい続けているわつと、つい笑つてしまひます。

今日は、もう少し本当に話しあげよう。

「ヘルパーさん、ちょっと、話しがあるのと、玄関で待つ  
ていいちょうどいい」

大根を袋に入れて、

「はい、大根。あのねつ、実を言つと夫はねつ。二年前にた  
ば」はやめてこるのよ」

「えつ。でも、こつもたば」を持つておられますよ」

「あれはねつ。若い時から、私たちは、烟仕事が終わると、  
お茶とたば」を縁側で一服するのが、日課だつたのよ。  
そのくせね。五十年も、やつしてくると、やめられないのね  
つ。私が烟にいる姿を見て昔を思いだしてくるのよつ。  
くせつて困りますね。

でも、今はね、火を付けずに、くわえてこるだけよ。

それと、もう一つ、私が好んで烟に行つてくるとおもつてこ  
るでしよう」

「はー」

「素直ネツ。実はねつ。おじいさんは、あなたが来ると、烟  
からあれを持つて帰つてもうへへようにしてくる。あの子にあれ  
を食べさせてやりたい。どうねたるのよ」

そして、おじいさんは、縁側でたばこを吸いながら、自分がしている気分になるのね。それが、あの人なりの癖とお礼なのよ」

「知らなかつたです」

「えう、知らないふりして、これからも来てね。」

それがあの人への優しさだからね。

あつそつたばこも注意してあげて、なかなか言われているのが、好みみたいだから」

「はい」

「今回あなたに伝えたのは、あまりにもあなたが知らない」と、私の心が痛かつたからよ。

「の、一人の内緒にしましちゃね」

私は三年間、たばこのこと知らなかつたことより、夫婦二人の生活に近づけたように感じ、とても、うれしく思いました。改めて暮らしひの中に、暮らしひの歴史に、サービスが入いらせていただいているのだと感じました。私は、今も

「また、たばこ吸つてこないでしょ」と言っています。ただし、今は、なぜか笑顔なのです。

障害児の夏の余暇活動を約2ヶ月間一緒に過ごしていました。毎日のメインは、みんなが好きなプールでした。

約平均二十から三十人の障害児が参加します。ボランティアも平均平均二十から三十人で、夏の思い出づくりには、充分インパクトのある人数でした。もちろん、それ以外にも、指導員、父兄会の方々も数人ですが、参加されています。

ある日のこと、私は、ストレッチャーで寝たきりの一十代の障害者の方の担当となりました。その方は、看護師が一定時間で吸引を必要とする方です

ある日、お母さんから「こつもありがとうねつ。うちの子プール好きなんやけど、入れへんねん。だからこれ買ったんねん。使い方考えて。プールに入れて。あんたやつたらプールで溺れさせていいし。」

「あつ死んでもいいけど、でもただけ溺れさせないよ」と考えてみて」と笑いながら僕に海外から取り寄せた、人を乗せてても浮くマットを渡されました。

その日から、看護師さんと懸戦苦闘の日々が続いました。  
このじわなマットの折り方を工夫し、本人も何度も何度も

水の中へ、一度落水する毎の日は、中止となり次は私が実験  
台になりました。

2週間続いたその時「でもた。これだ」写真を撮つて「早く」と耳  
び、お母さんへ写真を送ると「プールに浮き、笑つてこる我が家  
子に母感激、折り方教えてください。」「メールがどんどんまし  
た。

そして、僕との夏が終わり、秋に一通の手紙が届きました。  
た。

「今、修学旅行に随行しています。お疲れでませんか。  
と広島の絵葉書でした。

お母さんは、いつも元気抜けた笑顔で人を温め、人のこと  
を一番に考え心配してくる。

思い浮かべるといつも笑顔なのです。

次の年のハガキには、「最後の琵琶湖で泳いでいます。また、  
いつかお会いできる日を」と書かれていました。その後、引つ

越しあれ、アーディッシュもいたのかは、わかりません。

ハガキの裏には、琵琶湖に笑顔でマイシマヘルネがてこね  
写真でした。私はプールにてただびに懸こ出つてこまか。

「会いたいです」

訪問から帰つてきたり

「〇〇さんから、電話があつて、必ず電話してほしい。」  
と机に付箋が貼られたので、早速お電話しました。

「何か、ありましたか。」

「あうがとうが言つたくて電話しました。僕は、畠田、広島  
に行きました。やり残していた」とが、あなたに電話するの」と  
でした。二カ月の間、最後の親友になつてくれて、あうがとう。  
あなたには、長く生きて欲しつ。幸せに生きて欲しつ」とを  
伝えたかった。あうがとう。あうがとう。あうがとう。」

私は、「元氣でござるだよ。十一月のお誕生日もで、お元  
氣でござるだよ。」とかうん、あうがとう。」

「では僕は、近づかに天国にござるのど、嫁にあなたの」と  
を「おめでたす。」とお電話が切れました。

「の方は、余命六カ月と医師に言われ、もう九か月を迎えた  
よつとてこます。

思ひ出ると、一年程前に奥さんを送り、その後、夫は、余命

六ヶ月を宣告された時から認知症が進み訪問をすれどになりました。

もちろん、一人暮らしです。

住んでおられる環境は、三十年以上住んでいる世帯は、4件で、新しい世帯が100件程開発されたそうです。

その4件は、同じ時期に県外から移り住み、現在は、同じようじ歳を重ね、仲の良い関係です。

若い時に、「歳をとつても、助け合つていこうね」と言いながら、暮らし始めたのです。

その中でも、隣に住む〇〇ちゃんは、夫婦ともに年齢も近く何でも語れる関係です。

妻に先ただれ、一人になつた後も、お食事を一緒に食べたり、買い物に連れて行つてもうつたつと、こうこうとお世話をなつていねいです。そんな中で、「こんなことがありました。

私が訪問するとい、

「隣の〇〇ちゃんが怒られたんや。お金をおひした10万円を

無くし、キャッシュカードを無くしたことや書いたり…

僕は、認知症が進んでいたこともわかつてゐる。

あなたの書いた「大事なことは、メモもして

くる。

なのも忘れる。書いたことも忘れる。朝起きると忘れてい

るんだ。」

と始めて涙を見ました。

そのまゝ、心から涙を止め難葉は、続りました。

「しかし、隣のOOさんも、涙浮かべて書いたり。しつかり  
してよ。お金だけはしっかりして貰う。家に行けなくな  
る。一緒に、こゝまで話したいし頼むわ」

私は、隣のOOさんが、体調のいや認知症の状況を細か  
く心配してくれるとも知つておらず、お隣のさんのために認  
知症の勉強会にも参加してしまった。

一方で本人は、「在宅で死にたい。」そのためサービスの勉  
強等もせました。

しかし、認知症のバタつきが頻繁となり、遠くに住んでい

る息子さんたちと話しながら、広島の施設へ入所する」とに決まりました。

その「」には、施設入所の「」とも旅行と思つなど認知症も進みだしました。

最後の訪問の時、

「僕は、頑張つたでしよう。一生懸命生きた。心が痛いのか、心臓が痛いのがわからなくなつてきました。電話いつぱいしふりめんな。みんな、いい人に囲まれて、僕は幸せだ。」と和やかな顔でした。息子さんは、お母さんを看取つた広島の施設に入所で、手続きをしてくれていたそうです。

入所後、お誕生日の三日前に亡くなられました。

今日は、誕生日ですね。天国で誕生日会を開いて「」の「」です。先日、草津の家の前を車で通りました。「あつが」「」と、「」と心で伝えましたよ。私は、地域の皆さんとの優しさと力強さを教えていただきました。私の言葉を奥様に伝えてください。

「」近所の方に支えてもらひながら、しつかり暮らしておひ

れましたよ。それは、奥様の「近所付き合いが、あつたからです。ありがとうございます。奥様に会いたかった。」「いつか därかで、出会こましよう。

お誕生日会盛大に祝つてあげてください。